
 

你所不知的血液透析室         佳佑診所 鄭岑珮 護理師 

  在我的印象中⾎液透析護理師⼀直是⼀份很神秘的⼯作，學

校並不會太詳細告訴你裡面實際的⼯作內容在做什麼，通常只會

簡單帶過透析是什麼、什麼原因會透析，就這樣草草帶過，在踏

進來以前那些認知都只停留在課本所介紹的內容，以前覺得⾎液

透析是⼀件很困難的事，要會幫病⼈扣體重、算乾體重、機器的

設定、⼈⼯腎臟的認識，所以透析護理師⼀直是讓我覺得非常酷

和神秘的⼯作，感覺任何⼈聽到妳的職業都會對妳的職業感到非

常好奇且散發出崇拜的目光，在踏入透析室前我以為我這輩子永

遠不會碰到這些，當初在讀書時也沒有太認真去學習，畢竟光是⼀顆腎臟就會把⼈搞的暈頭轉向。 

  在踏進⾎液透析之前，剛畢業的我⼀定是會猶豫該是踏入醫院臨床去累積經驗呢？還是要找

個診所安安穩穩地度過呢？但沒想到考到執照後的我就這樣誤打誤撞就來到透析室⼯作，成為⼀

名⾎液透析護理師。在進入透析室以前都覺得幫病⼈洗腎是⼀件很困難的事情，沒有辦法想像要

如何⽤⼀台機器可以把⼈⾝上的⽔份及毒素都洗乾淨，並且看到機器上那些複雜的線路⼀開始都

覺得⾃⼰⼀定不⾏，剛開始的第⼀個⽉挫折感都超重，覺得⾃⼰學習很慢每天都在拖累學姊，根

本就是拖油瓶的存在，什麼事都做不好也很常忘東忘⻄，但是我回家後⼀定都會⼀直複習今天所

學的事情，也會  ⼀直重複看排管路、接管路、機器操作的影片⼀直複習，⽽這間診所的學姊

都很願意教導我，不管我問幾次問題都不會覺得不耐煩，在我遇到困難或是不會的問題時都會不

厭煩的向我解釋的非常清楚，即使有些問題非常相似讓我以為問了他們可能會生氣不耐煩，但他

們都不會透露出絲毫的不耐煩，反⽽會分析我不懂的地方在哪、是哪裡卡住了，還會跟我分享比 

較難記的東⻄應該怎麼去記會比較好記，教我⼀些⼩訣竅。 

  永遠記得在這裡第⼀次發生異常的時候當下真的很慌張，畢竟才來第⼆個⽉⾃⼰就犯這麼⼤

的錯，當下覺得⾃⼰真的很沒⽤，還給學姊惹麻煩，不過當事情處理完後，阿⻑和學姊反⽽是冷

靜的告訴我這件事情的嚴重性及危險性，並不是⼤聲謾罵、⼤聲斥責，還告訴我「把今天的情緒

留在今天、留在心底，也希望我會記住今天發生的事，去避免下次再犯同樣的錯」，當下聽到的時

候真的讓我覺得這個單位真的是⼀定要繼續待下去，畢竟真的很少單位可以遇到這麼好的主管和 

學姊們。 



  目前在透析室工作大概才半年左右，雖然看起來時間還很短，但在這半年學習的過程中我學

會了許多病⼈在透析中遇到問題時該如何解決，從⼀開始不理解透析中所產⽣的症狀、處理的作

用以及機轉，慢慢的到現在已經是可以向病⼈解釋我們所為他做的措施是為了什麼。比方說在透

析過程中病⼈⾼⾎壓時應該如何處理，⾎壓降低時⼜該如何處理，從⼀開始遇到時會非常緊張，

到現在已經非常得⼼應⼿。病⼈在透析中所產⽣的每⼀個症狀都是我們不能去輕易看待的，因為

可能⼀不⼩⼼這個病⼈的症狀可能就會更加嚴重，也有可能會到需要急救的地步，所以我覺得病

⼈在透析的過程中都要隨時保持警惕的狀態，遇到任何事都必須冷靜處理，以及應該先求助資深 

的學姊並告知醫師馬上做出適合的處置，才不會耽誤到急救的黃金時刻。 

  進入透析室工作之前有上網爬過文，也聽很多⼈說洗腎的病⼈都很會刁難新來的護理師或是

態度都很差，但其實在這半年相處下來，從⼀開始不記得這些⼈的臉和名字，漸漸地慢慢了解他

們為何開始洗腎和他們背後感⼈的故事，發現其實並不是每⼀位病⼈都像他們所說的那樣會刁難

新來的護理師或是態度很差，像是有很多病⼈明明打針就很怕痛，但還是會願意讓新進的護理師

練習打針，就算他們覺得很痛也會說「沒關係，不會痛，這針打的很好」，但明明就皺著眉頭忍著

痛卻還是⿎勵著我，也有的病⼈洗了⼆⼗幾年，在我剛開始學打針的時候會像大學姐⼀樣指導我，

告訴我他的⾎管狀況，教導我應該要如何下針、角度如何、止⾎的時候有要用什麼訣竅比較不會

流⾎。我也遇到很多很貼⼼的病⼈，他們不會因為自己是病⼈，就覺得護理師為他們做什麼事都

是應該的，反⽽很有禮貌不管我們做什麼治療，就算再⼩的事情都會跟我們道謝，其實⼩⼩⼀個 

貼⼼的舉動都讓我覺得上⼀整天的班都值得了。 

  進來這裡之前，⼀直以為這裡會是⼀個冰冰冷冷且悲傷的地方，但其實在這半年我在這些病

⼈⾝上看到了溫暖和⼈情味，即使他們只是⼀起洗腎的病友卻會互相關⼼對方，甚⾄幫忙彼此，

像是有病⼈看不⾒，其他腎友會⼀路攙扶他到他的床，結束透析時也會等他，並不會有我們就只

是在同⼀個地方洗腎，我為什麼要幫助你的⼼態看待他。這裡也有很多很可愛的爺爺奶奶，有些

是會從安養中⼼過來洗的，他們大多都是有點神智不清的，和他們之間的對話都覺得像是在跟⼩ 

孩對話，其實很有趣也很可愛。 

  在這些眾多病⼈之中，目前我遇到最讓我印象深刻的病⼈是⼀位洗腎⼗⼆年，因為糖尿病性

視網膜病變⽽失明的病⼈。這位病⼈曾經是⼀位開大貨⾞的司機，肩上扛著照顧⼀家⼈的重大責

任，就在某天早上他發現自己的眼睛開始變得模糊、開始看不清，到醫院就診時才發現自己有糖

尿病，且造成視網膜病變也必須要終⾝洗腎。我想不管是誰聽到這樣的結果都無法接受，況且還

是永遠都看不⾒，但這位病⼈雖然⼀開始先是鬱卒⼀陣⼦，但之後他覺得⽇⼦該過的還是得過下

去，不能再這樣繼續頹廢下去，原本他是家裡的主要經濟來源，如今已經沒辦法再照顧家⼈，那

就不能成為家⼈們的負擔，所以他開始靠自己慢慢的學習，學習如何照顧自己，肚⼦餓時要怎麼



自己處理伙食，要怎麼自己洗澡、自己吃飯，所有的事情都要靠自己，在看不⾒的狀況下應該要

如何自己辨別該吃的藥物，為了不造成別⼈的麻煩，他甚⾄來透析時還能自己扶著床自己慢慢地

⾛到自己的床位，自己準備好⽿機準備好⼀切用物，當然最讓我佩服的不只這些，在他⾝上我看 

到了樂觀和正能量，他不會因為自己看不⾒整天賣慘，或是整天喊說不想活，他反⽽覺得都遇到

了，但⽇⼦還是得過下去，不能就這樣認輸，平時他待護理⼈員、病⼈都很好，把在這裡遇⾒的

⼈都當作是朋友，也會自己煮滷味帶來請大家吃，或是三不五時就帶餅乾分享給大家⼀起享用，

甚⾄有病友在咳嗽時還會立刻跟他分享他帶來的喉糖，⽽且雖然他看不到了，但是他都會靠聲音 

去記住每⼀個⼈的名字、去認識他們，在他⾝上我看到了不屈不撓的精神。 

  其實在這裡還有很多病⼈背後的故事都讓我覺得很⼼酸，像是有病⼈因為⾎管條件不好沒辦

法做自體廔管或是⼈工廔管，到現在就只能用⼀種雙迴路廔管，但這種廔管沒辦法終⾝都不換管

路⼀直用下去，通常兩個⽉左右就會開始感染必須去換管路否則無法透析，像遇到這樣的病⼈卻

沒辦法幫上忙都會覺得有點無能為力。在入職的這半年中，其實有時候會感到乏味，有時候還是

會想說趁年輕去醫院闖⼀闖看看，也許是因為每天都接觸⼀樣的⼈，加上每天都做差不多的事，

才會感到有點乏味，但其實不管到哪裡工作，我覺得都會遇到這樣的狀況。不過，我認為這份工

作其實都比醫院的環境來得相當安穩，有固定的休假、上下班準時、幾乎不會加到班，也不需要

上大夜班，更不會搞壞自己的⾝體，⾝邊很多朋友都會問我說⼀畢業沒有去臨床看看會不會很可

惜，我不否認⼀定會有過這樣的想法，但當我今天決定踏入透析室時，我認為我將學習到的是在 

醫院臨床學習不到的事。 

  在這裡待得越久，就會越怕離別來的那天感到非常難過，這裡跟醫院不⼀樣，不會每天都有

不⼀樣的病⼈，當相處的時間越久、投入的情感就越多。畢竟明天跟意外不知道哪⼀個會先到，

很多病⼈透析到⼀半⾎壓突然掉到超低，直接沒有意識馬上就要急救，但我還是不會後悔自己所

選的這條路，也很多⼈說當透析護理師風險很大，⼀個沒注意病⼈可能就會洗到沒意識，但我認

為這些都是可以去預防的，我們應該運用自己在這個領域學習到的知識去幫助病⼈，在洗腎的過

程中可以平平安安、順利的洗完回家，或是衛教他正確的觀念，也許這份職業風險很大，但你問

我再重選⼀次還會再選⼀次透析護理師嗎？我的答案⼀定是會，因為在這裡我學到的不管是不是

學理上的知識，或是與不同⼈相處的技巧，我認為這些都是相當寶貴的經驗，之前聽到很多學姊

都⼀做就是五年、⼗年，就覺得很厲害可以做這麼久，但現在看來其實我也好喜歡這個地方，也 

許我也會⼀待就待很久了呢！ 


